



Segundo sexenio consecutivo del izquierdista Movimiento de Renovación Nacional (Morena):

# Sheinbaum jura como primera mujer Presidenta de México: “Es tiempo de transformación”

Ratificó que su gobierno será de continuidad al de López Obrador: “Cualquiera que diga que habrá autoritarismo, está mintiendo”.

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

Después de 66 mandatos de más de 200 años de vida independiente de México, Claudia Sheinbaum se convirtió en la primera mujer Presidenta de su historia, tras jurar en una ceremonia de investidura en la que reivindicó los logros de su antecesor y mentor político, el izquierdista Andrés Manuel López Obrador, y ratificó que su sexenio (2024-2030) será de continuidad de la llamada “Cuarta Transformación”.

Sheinbaum, una reconocida física y exalcaldesa de Ciudad de México de 62 años, recibió la banda presidencial en un acto en el Congreso de manos de la presidenta de la Cámara de Diputados, Ifigenia Martínez, una histórica dirigente de la izquierda mexicana de 94 años. “Soy madre, abuela, científica y mujer de fe y a partir de hoy, por voluntad del pueblo de México, la Presidenta Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos”, dijo en su discurso. “Después de al menos 503 años, por primera vez, llegamos las mujeres a conducir los destinos de nuestra hermosa nación. Y digo llegamos, porque no llego sola, llegamos todas”, señaló, reiterando una de sus frases insignes de su campaña.

“El 2 de junio de este año, el pueblo de México, de forma democrática y pacífica, dijo fuerte y claro: es tiempo de transformación y es tiempo de mujeres”, remarcó Sheinbaum, recordando su amplio triunfo electoral con casi el 60% de los votos.

En su primer mensaje como Presidenta, Sheinbaum llenó de elogios a López Obrador, a quien definió como “el dirigente político y luchador social más importante de la historia moderna” y “el Presidente más querido, solo comparable con Lázaro Cárdenas”. AMLO se retiró con una po-



YA CON LA BANDA PRESIDENCIAL, Sheinbaum saluda junto a su antecesor, Andrés Manuel López Obrador.

popularidad superior al 65%, lo que fue clave para asegurar el segundo gobierno consecutivo del izquierdista Movimiento de Renovación Nacional (Morena), que hoy controla además las dos cámaras del Congreso y 24 de las 32 gobernaciones del país. “Usted estará siempre en el corazón del pueblo de México”, le dijo.

Sheinbaum luego hizo un repaso de los principales logros reivindicados por López Obrador y repitió explícitamente varios de sus postulados y frases típicas, como “por el bien de todos, primero los pobres” y “no puede haber gobierno rico, con

pueblo pobre”. La Presidenta, quien desde muy joven participó en política en el ámbito universitario, insistió en que será la “continuada” de su antecesor: “Cambió el modelo de desarrollo del país, del fracasado modelo neoliberal y el régimen de corrupción y privilegios a uno que surgió de la fecunda historia de México, del amor al pueblo y la honestidad, lo llamamos ‘humanismo mexicano’. Por eso hablamos de una transformación profunda, y aceptémoslo, a todas y a todos les ha ido mejor”, zanjó.

También defendió políticas que han provocado controversia

en las últimas semanas, como la reforma judicial y la eliminación de varios órganos autónomos. “En nuestro gobierno garantizaremos todas las libertades (...) quien quiera que diga que habrá autoritarismo, estará mintiendo”, dijo la Presidenta, quien buscó amainar las preocupaciones que han expresado países como EE.UU. y Canadá: “Tengan la certeza que las inversiones de accionistas nacionales y extranjeros estarán seguras en nuestro país”.

Patricio Morelos, director de la consultora Poligrama, señaló que el primer mensaje de Sheinbaum buscó enfatizar la idea de “conti-

## Las últimas horas de AMLO

Como último acto de gobierno, el ahora expresidente Andrés Manuel López Obrador promulgó las reformas constitucionales para militarizar la Guardia Nacional y reconocer los derechos de los pueblos indígenas. También develó su retrato oficial, que fue colgado en el Palacio Nacional, y sostuvo un almuerzo con otros mandatarios.

El lunes AMLO realizó además su última “Mañanera”, sus maratónicas conferencias de prensa matutinas: en total realizó 1.438 en sus seis años de gobierno. En la despedida, ofreció un desayuno a los periodistas y sorteó entre ellos su reloj.

Se espera que Sheinbaum siga la tradición: “Me da muchísimo gusto que continúe este ejercicio de auténtica comunicación, de mensajes de ida y vuelta”, expresó López Obrador, quien ha dicho que ahora irá a “La Chingada”, su rancho en Palenque.

nidad con cambio” de su sexenio. “Fue un discurso fiel a lo que hemos venido viendo en los últimos seis años. Habló mucho sobre el liderazgo de López Obrador y de lo que representa para la historia moderna del país. Habló sobre conceptos que hemos venido escuchando mucho, como la justicia social o la austeridad republicana. No hubo ninguna sorpresa”, comentó el analista político, quien señaló que “aunque la polarización se mantiene en México, se bajó el tono, y básicamente se bajó el tono porque es un día de festejo (...) Morena tiene mayoría calificada en el Congreso, entonces era abrumadora la porra a Sheinbaum”.

en su forma de expresarse o de comunicación”, apuntó Joy Langston, analista política del Colegio de México, quien no cree que ella represente un cambio en la fuerte polarización del país: “Ella no solo es confrontativa, va más allá: tiene un desdén, un sarcasmo y una constante crítica (hacia sus rivales). Y cuestionamientos a la moral y los principios del otro. Va hacia un territorio de populismo muy peligroso (...) Hoy la sociedad mexicana está muy dividida debido a la forma de gobernar de AMLO, que ridiculizaba, insultaba, cuestionaba. Y si le funcionó a AMLO, ¿por qué no le va a funcionar a Sheinbaum?”.

## POPULARIDAD

### Sheinbaum asumió con un 67% de aprobación, según un sondeo de El Financiero.

## El estilo de la nueva mandataria

Luego de su discurso en el Congreso, Sheinbaum tuvo un almuerzo en el Palacio Nacional con los mandatarios que asistieron al cambio de mando —entre ellos Gabriel Boric, el brasileño Lula da Silva, el colombiano Gustavo Petro y el cubano Miguel Díaz-Canel—, y por la tarde participó en un acto masivo en el Zócalo, donde recibió el bastón de mando de los pueblos indígenas.

Sheinbaum llega al cargo con un fuerte capital político heredado de AMLO, pero los expertos señalan que podría tener dificultades porque los carismas y estilos de ambos son distintos. “López Obrador es uno de los presidentes más populares que ha tenido México en casi 50 años, es un fenómeno (...) Sheinbaum, en cambio, tiene algunos problemas

de AMLO, que ridiculizaba, insultaba, cuestionaba. Y si le funcionó a AMLO, ¿por qué no le va a funcionar a Sheinbaum?”.

Langston también destacó que Sheinbaum llega a la presidencia “con muchísimo poder” con la mayoría calificada de Morena en el Congreso; sin embargo, existen dudas sobre cuánto margen de maniobra tendrá en un escenario económico menos optimista y con cuentas fiscales bajo presión por el alto costo de los programas sociales, así como por la “sombra” de López Obrador, quien ha dicho que se retirará pero se sospecha que seguirá involucrado. “Y están los teléfonos. O sea, esté donde esté puede tener una influencia fuerte”, dijo.

Morelos señaló que en el gabinete de Sheinbaum hay corrientes que ella deberá administrar: están los “claudistas” y los “obradoristas”; están los “académicos” y los “políticos profesionales”. “La popularidad de AMLO la ayuda porque le traspasa su aprobación. Lo malo son las expectativas de mantener ese liderazgo, lo cual no es nada sencillo”.